

69<sup>ème</sup> session du Comité Exécutif du Programme du Haut Commissaire des Nations Unies pour les réfugiés / Genève, 1-4 octobre 2018

Déclaration de Ronald Dofing, Ambassadeur, Coordinateur pour les questions de migration internationale, Luxembourg

  
Monsieur le Président

Monsieur le Haut-Commissaire,

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Le Luxembourg s'associe à la déclaration de l'Union Européenne.

Je tiens à remercier le Haut-Commissaire et toute son équipe pour le travail remarquable et indispensable accompli, une année de plus, dans la gestion des flux et crises de réfugiés, et dans l'aide apportée aux pays hôtes.

Nous nous trouvons peut-être à un moment charnière : la communauté internationale et les opinions publiques sont de plus en plus conscientes des réalités et défis que suppose l'existence d'importants mouvements de personnes cherchant refuge, à l'intérieur de leur pays ou à l'étranger, pour des causes multiples, mais généralement liées à des situations de conflit ou de persécution. L'exode forcé des Rohingyas au Myanmar et les citoyens syriens poussés à l'exil par la guerre civile dans leur pays en restent malheureusement des exemples d'actualité.

Pour apporter une réponse humanitaire digne de ce nom à de pareilles situations, la communauté internationale s'engage de plus en plus dans l'élaboration de stratégies globales et multisectorielles, consciente que les réponses à la complexité des situations de crise ne peuvent être efficaces que si elles émanent d'un effort collectif, engageant les acteurs politiques et humanitaires à tous les niveaux, et dans le cadre d'un dialogue permanent et inclusif.

Le pacte mondial sur les réfugiés, négocié ici-même et qui sera prochainement adopté officiellement, constitue un instrument important pour donner une impulsion structurée à ce dialogue. Le Luxembourg salue le rôle central de coordination, de mise en œuvre et de suivi dévolu au HCR dans ce contexte. Le système modulable des plateformes d'appui devrait améliorer la coordination et consolider les dispositifs régionaux, alors que la tenue de forums mondiaux sur les réfugiés et de réunions de haut niveau bisannuelles apporteront une nouvelle qualité et visibilité à nos efforts en commun.

Tout cela ne pourra cependant se concrétiser que si le principe de solidarité, nécessaire et incontournable, contribue à soutenir activement le mandat du HCR face à ces compétences renforcées.

Cela vaut pareillement pour la stratégie triennale 2019-2021 pour la réinstallation, tout comme pour un appui accru aux pays d'origine.

Car il ne faut pas se leurrer : le nouveau Pacte mondial ne fera pas disparaître du jour au lendemain, comme par enchantement, les divergences d'approche pour résoudre les crises actuelles et à venir. C'est pour cela qu'il nous semble important de renforcer les capacités du HCR pour s'atteler en toute connaissance de cause à cette tâche de première importance et d'engager, de concert avec les partenaires gouvernementaux, institutionnels et de la société civile, la mise en route du cadre de suivi. Le temps de la réflexion est révolu, nous devons passer aux actes et à la coordination concrète.

Comme par le passé, le Luxembourg sera là pour épauler cet effort. Nous continuerons à être un partenaire fiable et prévisible, pour preuve l'accord de partenariat pluriannuel que nous avons conclu et qui viendra à échéance en 2020. En vue de son renouvellement ultérieur, il sera opportun d'intégrer les leçons initiales tirées de la dimension supplémentaire apportée par le Pacte mondial.

Ces dernières années, le Luxembourg a approfondi sa coopération avec l' UNHCR dans le domaine des télécommunications et a notamment fourni du matériel et de la connectivité gratuite pour les opérations dans les camps de réfugiés au Sud-Est du Niger, moyennant le projet « emergency.lu ». Dans ce contexte, nous examinons actuellement un engagement renforcé pour l'initiative « Connecting refugees ».

Monsieur le Haut-Commissaire, nous sommes conscients de la charge supplémentaire que les nouvelles demandes feront peser sur le HCR. Pour cela, nous saluons la coopération élargie avec la Banque Mondiale et l'intégration inter-agences renforcée avec le système des Nations Unies. Le Luxembourg , soyez en assuré, continuera d'être un compagnon de route attentif et dévoué.